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：張講話重申依法推進政改
港非獨立政體 絕不容許挑撥兩地關係亂港

陳永棋：提防別有用心 混水摸魚
全國政協常委陳永棋認為，張委員長提到要提防別
有用心、挑撥離間的人，意指過去一年在香港造成眾
多問題、想香港不穩定的人。對於張委員長是否意指
鼓吹「港獨」的人，他指張委員長沒有提到「港
獨」，並認為「港獨」在香港影響力極少，但會有些
人希望香港不穩定，從而混水摸魚、得到利益。

戴德豐：強調港拓經濟 利工商界
全國政協常委戴德豐則說，張委員長的講話強調香
港要重視經濟發展，對工商界來說是大好事，令他們
對投資經營更有信心。他又說，張委員長十分重視政
協工作，在會上高度表揚他們的貢獻，給予政協委員
全面充足的信心。

盧文端：斯文清「佔」世界典範
全國政協外事委員會副主任盧文端認為，張委員長
提到特區政府及警隊處理「佔領」，堪稱世界典範，
原因是消耗「佔領」者的體力、精力及資源後，警方
才出動清場，而且清場行動斯文，警察會詢問「佔
領」者自行離開或由他們抬走。

蔡冠深：強調「一國」下的「兩制」
全國政協香港委員、香港中華總商會永遠名譽會長

蔡冠深表示，張德江講話明確希望港人理解「一國兩
制」和基本法的關係，強調「兩制」是「一國」下的
「兩制」，基本法和高度自治是憲法下的基本法和高
度自治，大家必須搞清楚，共同維護法治根基。張委
員長講話亦重申發展才是硬道理，才有香港今日的地
位，經濟和政改都要向前走。

楊釗：發展經濟民生 是硬道理
全國政協香港委員、香港中華總商會會長楊釗說，張

委員長的講話有關發展的期望非常清楚，強調「發展經
濟民生就是硬道理」，工商界亦樂見香港向前發展。

杜惠愷：經濟穩定法治 均不可缺
全國政協香港委員、新世界發展副主席杜惠愷說，

張委員長的講話很有道理，「經濟唔好就無人理
你」，香港要保持繁榮穩定及法治，「以上三項條件
缺一，香港都唔會好，香港人要好好珍惜所有。」

呂耀東：港澳不可能成獨立政體
全國政協香港委員、嘉華集團副主席呂耀東指，張

委員長提及要準確理解「一國兩制」，意思是港澳兩
地要理解「一國兩制」才能做得好，始終香港和澳門
是國家的特區，並非獨立政體，在「一國兩制」內有
些東西是不能做得到，而「一國兩制」是國家憲法規
定成立基本法，再透過基本法賦予港澳，根本不可能
令港澳從國家中撕裂，再成為獨立政治實體。

陳鑑林：基本法為港法治根基
全國政協香港委員、香港民建聯立法會議員陳鑑林

指出，張委員長強調基本法是重要法律依據，香港特
區任何時候都不能離開中央的領導。他認為，過去有

人屢次提出違法政改建議，有人甚至利用普選議題作
為香港脫離中國的借口，這也是張委員長今次特別提
到香港法治根基的原因。他又說，張委員長着重香港
發展，這是因為香港經濟發展停頓，現有的國際地位
都只會落空。

容永祺：應同舟共濟 達發展要務
全國政協香港委員、香港專業及資深行政人員協會

創會會長容永祺說，張委員長的講話強調港人未來要
重發展，這是港人的重要任務，只有同舟共濟，才能
完成這項任務。他認為，港人要充分理解基本法和高
度自治，而不應只講自治不講國家主權。

龍子明：須加強港青基本法教育
全國政協香港委員龍子明表示，張委員長的講話點

出香港未來，就是要靠發展和靠法治，並須加強香港
青少年的基本法教育和國民教育，他對此感受尤為深

刻。
他指，過去由於種種原因，香港在這方面是做得不

足，違法「『佔中』的策劃者」就是利用青年人，搞
對抗國家的行動，因此今後應採取各種積極有效的做
法，讓更多年輕人了解國家、民族發展現況及歷史，
「我過去長期從事香港青少年工作，未來也定當更加
努力，組織更多生動活潑的國情教育和交流活動。」

唐英年：立會議員須聽取民意
全國政協常委、前香港政務司司長唐英年強調，現

時最重要是通過政改，令特首不再背負認受性問題，
並建議特首參選人須取得過半數提名才可「出閘」，
「立法會議員作為民意代表，定要聽取民意作基
礎。」
被問到「白票守尾門」方案，他重申，他從沒支持

「白票守尾門」方案，但認為民主精神可以從票箱體
現出來，投白票也是一種意願。

香港文匯報訊（記者 陳嘉洛、黃偉漢、
陳庭佳、李陽波、馬曉芳 兩會報道）中共
中央政治局常委、全國人大常委會委員長張
德江，昨日參加了全國政協港澳地區委員聯
組會議。多名與會的全國政協委員表示，張
委員長的講話提醒港人必須認清「一國兩
制」與基本法的關係，香港政改必須依法推
進，重申香港非獨立政體。他們強調，不能
容許有人在香港與內地關係中挑撥離間，搞
亂香港。

■部分港區代表委員在北京出席會議。 中新社

香港文匯報訊（記者 黃偉漢、陳嘉洛、朱朗
文、李陽波、李望賢 兩會報道）昨日下午舉行的
全國政協十二屆三次會議港澳委員聯組會議，由全
國政協副主席董建華主持，會上有12名港澳委員先
後就香港政改、兩地融合、香港如何參與國家發展
等不同範疇問題發表意見，8位香港委員昨日發言
的重點如下：

林樹哲：發揮正能量 助港府解困
全國政協常委、香港中華總商會副會長林樹哲在發

言中表示，特區政府施政在過去一年受到各種干擾，
反對派在立法會內拉布企圖癱瘓政府運作，又策動79
天的違法「佔中」事件，對香港的政府管治、社會穩
定、經濟發展與法治環境，都造成巨大衝擊與破壞，
令香港社會嚴重撕裂。
他深信政協委員在香港社會事務中可發揮着正面的
中堅力量，認為政協委員應協助特區政府應對好當前
困局，全力支持特區行政長官和特區政府依法施政，
並全力爭取政改方案在立法會獲得通過，以及深入社
會各階層爭取民心贏選戰。

盧文端：須加強港青國情教育
全國工商聯副主席、全國政協外事委員會副主任盧

文端建議，應當從國家層面入手，加強香港學校教
育。他指出，在香港回歸近18年時，特區的教育體
系下年輕人對國家的認同創新低，非法「佔中」事件
中，許多學生站在與特區政府和國家的對立面，成為

阻力，不得不引起反思。
他建議要重視特區政府高層隊伍和大中小學校長隊

伍建設，為香港培養有國家情懷又熟悉港情國情的教
育管制隊伍，並在內地建立一些香港學生國情教育基
地， 有關省市的教育廳設立指導機構，對香港與內
地結成的姐妹學校提供常態化的交流指導。

馮國經倡粵港澳要素「全流通」
香港馮氏集團主席馮國經表示，「十三五」時期香

港應大力推動新經濟的發展，使香港經濟從財富推動
型，轉變為創新推動型。他指出，CEPA簽署10多年
來，「小門未開」的問題一直困擾港澳企業，與「全
面自由化」尚有一定距離。
因此，馮國經建議在「十三五」時期，粵港澳三地

在WTO框架下，建立「華南地區共同市場」，在區
內實行最開放的經貿政策，大力促進和拓展貨物、服
務、資金和資訊的流通，最終目標是實現三地之間的
要素「全流通」。

林建岳：工商界助港青成才
全國政協委員、香港麗新集團主席林建岳表示，

2014年是回歸以來，香港所遇挑戰最大的1年，工商
界作為香港社會繁榮穩定的重要基石，經受了考驗，
作出了貢獻。
他在會上對工商界在香港社會發揮積極作用提出四

點建議：第一，工商界尤其是地產界，應利用自己的
資源發展新興行業，推動香港產業走向多元化。第

二，要進一步在香港政治事務中發揮重要作用。第
三，要在智庫方面擔當主導角色。第四，要發揮優勢
做好青少年工作，「工商界有責任，也有能力為香港
青少年成長、成才、成功創造條件，把愛國愛港的傳
統薪火相傳，保證『一國兩制』事業後繼有人。」

譚耀宗：應加強宣傳「一國兩制」
民建聯主席譚耀宗表示，非法「佔中」表明香港一
些人對「一國兩制」和基本法的認識存在缺失，香港
應加強宣傳「一國兩制」和基本法，為長期繁榮穩定
打好基礎。他對加強宣傳「一國兩制」和基本法提出
三點建議：
一，對特區政府官員和公務員進行「一國兩制」和

基本法培訓，應當經常化、制度化。二，鼓勵香港的
大學法學院加強與內地法律院校的合作，聘任內地專
家學者開設基本法課程，增進香港學生從國家法律體
制的視角去理解基本法。三，採取多種方式對青年學
生開展國情教育，潛移默化培養青年學生的國家認同
感和民族自豪感。

周永健：港需珍惜法治穩定基石
香港律師會前會長周永健結合香港情況談到推進依

法治國的一些體會。他指出，法治是香港繁榮穩定的
基石，也可以說是香港最重要的優勢。這個優勢不僅
體現在制度上，也是體現在香港的公民有很強的守法
意識。但香港社會近期出現的非法「佔中」事件，對
香港法治是巨大的創傷，要進行很深入的反思。

周永健說，羅馬不是一天建成的，但摧毀可能只是
一日之差，國家正在全面推進依法治國，香港更需要
珍惜現在的優勢，依託自身優勢，在國家推進全面依
法治國的進程中，發揮香港獨特的作用。

王惠貞倡中史列必修科
九龍社團聯會理事長王惠貞的發言主題為多方合作

共同完善青少年工作，她認為，現在青年人對國家的
認識嚴重不足，雖然各界舉辦了不少活動，但是青年
人對國家發展「一國兩制」和基本法的認識還是不
深。部分老師也未正確理解基本法，只談「兩制」，
避談「一國」。
她建議，年輕一代普遍對中國歷史不了解，當局應

該重新在初中階段將中國歷史課作為必修科，且現時
歷史課程主要是遠古歷史，建議教授一些近現代史，
讓學生更加了解國家，並應提升教育學院地位，吸納
高素質學生，進而提升中小學教師素質。

胡葆琳：增兩地交流 認同國家
香港大中華會主席胡葆琳委員也關注青少年工作，

她指出，香港和台灣出現的非法「佔中」事件和「太
陽花事件」，主力均是青少年，反映年輕人對於國家
觀念的淡薄。中國有着悠久的歷史，應當推動香港學
校加強國情教育，積極加強與內地的交流，引導學生
正確認識國家和民族的過去，改善對國家的認同。
今年正值世界反法西斯戰爭暨中國抗日戰爭勝利70

周年，是對香港青少年弘揚愛國主義，推動他們了解
國情的良好契機。
她建議，廣泛吸收青少年參與紀念活動，包括邀請

港台青少年參與閱兵儀式，在香港舉辦抗戰紀念活動
等，讓港台青少年切實感受到國家的強大，也珍惜當
前來之不易的生活環境。

港委員發言港委員發言：：力爭民心贏普選力爭民心贏普選
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